

Jahresbericht 2024

Arbeitsbericht / Veranstaltungen / Schwerpunkte

Im Jahr 2024 hat sich der Vorstand regelmäßig im Georg Zundel Haus (GZH) der Berghof Foundation sowie in online Sitzungen **getroffen**. An den **Treffen** nahmen neben den **Vorstandsmitgliedern** auch Prof. Uli Jäger sowie themen- und projektbezogen weitere Mitarbeiter*innen des Tübinger Friedenspädagogik Teams der Berghof Foundation teil.

Mitgliederversammlung und Vorstandswahlen

Am 5.3.2024 fand die Mitgliederversammlung mit Wahl eines neuen Vorstandes im Georg Zundel Haus statt.

Gewählt wurden:

- Dr. Simon Meisch (Vorsitzender)
- Claudia Möller (stellv. Vorsitzende)
- Nadine Heptner
- Stefan Schmeckenbecher
- Christian Sigmund

Der neu gewählte Vorstand und alle anwesenden Mitglieder bedankten sich beim bisherigen Vorsitzenden Wolfgang Berger für 26 Jahre erfolgreicher Vorstandstätigkeit.

Mitglieder

Ende des Jahres 2024 konnte der Förderverein 136 Mitglieder aufweisen. Die Mitglieder wurden über aktuelle Entwicklungen der Berghof Foundation informiert.

Themen

Im Mittelpunkt der Vorstandssitzungen standen wie in den Vorjahren die intensive Auseinandersetzung mit den Projekten der Berghof Foundation Tübingen (Friedenspädagogik, siehe Projekte) und den Möglichkeiten zur Unterstützung durch den Förderverein. Der im März 2024 neu gewählte Vorstand des Fördervereins (siehe oben) hat beschlossen, mit den verfügbaren Mitteln wieder Projektvorhaben im Jahr 2025 zu unterstützen. Außerdem hat der Vorstand sich mit der Gestaltung des 2026 anstehenden Jubiläums *50 Jahre Tübinger Friedenspädagogik* beschäftigt.

Stammtisch Friedenspädagogik

Angesichts der sich rapide verändernden Weltlage hat der Vorstand im Oktober 2024 beschlossen, einen regelmäßigen *Stammtisch Friedenspädagogik* einzurichten. Er soll den Vereinsmitgliedern und den Mitarbeitenden im Georg Zundel Haus ein Forum zum wechselseitigen Austausch bieten. Im April 2025 fand bereits der dritte Stammtisch statt. Der Vorstand informiert per E-Mail über die nächsten Termine.

Weltfriedenstag

Auf Initiative des Fördervereins fand zum Internationalen Weltfriedenstag am 21. September 2024 – wie bereits in den Vorjahren – ein Gedankenaustausch zwischen den Projektmitarbeitenden der Berghof Foundation und lokalen sowie regionalen Kooperationspartnerinnen und -partnern (z. B. Tübinger Schulen, Institut für Politikwissenschaften der Universität Tübingen, Tübingen School of Education, Landeszentrale für politische Bildung sowie weiteren Initiativen) im Georg Zundel Haus statt. Die Stadt Tübingen war durch Dr. Gundula Schäfer-Vogel (Bürgermeisterin für Soziales, Ordnung und Kultur) sowie Dagmar Waizenegger und Christopher Blum (Fachbereich Kunst und Kultur) prominent vertreten. An der Veranstaltung nahmen auch Johannes Zundel sowie Chris Coulter, Executive Director der Berghof Foundation, teil.

Team Friedenspädagogik

Zum Jahresende 2024 lud der Vorstand des Fördervereins das Friedenspädagogik-Team der Berghof Foundation zum Abendessen und Jahresrückblick in das Georg Zundel Haus ein. Der Vorstand plant für 2025 weitere Aktivitäten zur Stärkung und fachlichen Auseinandersetzung des Teams.

Vorträge

Prof. Uli Jäger hielt im Berichtszeitraum 2024 Vorträge, in denen auch auf die Arbeit des Fördervereins hingewiesen werden konnte. Thematischer Schwerpunkt der Vorträge und verschiedener Medienbeiträge lag auf der Auseinandersetzung mit den friedenspädagogischen Herausforderungen in Zeiten von Krisen und Krieg.

Projekte Berghof Peace Education (Auswahl)

Servicestelle Friedensbildung Baden-Württemberg

Die Servicestelle Friedensbildung Baden-Württemberg konnte 2024 ihre Tätigkeiten an Schulen weiter ausbauen. Die Berghof Foundation ist gemeinsam mit dem Kultusministerium und der Landeszentrale für politische Bildung Trägerin der Einrichtung. Intensiv betreut werden die „Modellschulen Friedensbildung“ und mehrere neue Workshopangebote sowie online verfügbare Konfliktanalysen stoßen auf großes Interesse. Das Periodikum „Friedensbildung Aktuell“ widmete sich 2024 mit zwei Ausgaben den Themen „Grundgesetz und innergesellschaftlicher Frieden“ sowie „Menschliche Sicherheit“.

<https://www.friedensbildung-bw.de>

#vrschwrng. Ein interaktives Toolkit gegen Verschwörungstheorien

Dieses Modellprojekt wurde 2024 abgeschlossen. Die Ergebnisse und Lernmedien des Projektes können nun online abgerufen werden. Eine deutschlandweite Fortführung der Workshops und die weitere Verbreitung des Toolkits ist für 2025 geplant.

<https://www.vrschwrng.de>

Digitale Wahrheiten. Workshops zu Verschwörungstheorien und Falschinformationen für Eltern und Lehrkräfte

Wir bieten Eltern und Lehrkräften Workshops zum Umgang mit Falschinformationen und verschwörungstheoretische Narrativen an, damit sie sich aktiv in eine digitale Zivilgesellschaft einbringen können.

<https://www.vrschwrng.de/digitale-wahrheiten/>

ErinnerungsZeit – Eine Visual Novel über die Gegenwartsrelevanz von Erinnerung an NS-Unerrecht und Widerstand

Auch zu diesem Projekt steht als herausragendes und inspirierendes Projektergebnis eine interaktive Visual Novel als Projektergebnis zur Verfügung. In 2025 werden Multiplikator:innen geschult, die Workshops anbieten.

<https://www.erinnerungszeit.com>

Peace Days – Friedenspädagogische Workshops an Schulen

Mit unseren Workshops geben wir Schüler*innen die Chance, sich aus verschiedenen Perspektiven mit den Themen Frieden, Streit, Krieg und Gewalt auseinanderzusetzen.

Der Bedarf an Friedensbildung in Schulen ist groß. Seit 2022 bietet die Berghof Foundation in Kooperation mit Rotary International friedenspädagogische Workshops als Peace Day für Schulen an. Eine Broschüre über das Projekt erscheint in 2025.

Projekt Mitmachbuch für Jugendliche ab 12 Jahren zu Frieden und Krieg

Die Berghof Foundation entwickelt in Kooperation mit einem Verlag ein Mitmachbuch für Jugendliche zu den Themenfeldern Krieg, Flucht und Migration, Frieden und Konflikte im Alltag. Es wird Anfang 2026 erscheinen und in einer Erstauflage von 8.000 Exemplaren gedruckt werden.

Kinderportal friedens-fragen.de

Das Kinderportal kann seit 2024 aufgrund einer weiterhin fehlenden Grundfinanzierung nur noch als Archiv genutzt werden. Die Fragefunktion für Kinder musste bereits 2023 abgestellt werden. Da das über viele Jahre hinweg beliebte und friedenspädagogisch herausragende Internetangebot einer umfangreichen technischen und inhaltlichen Erneuerung bedarf, reichen die Mittel des Fördervereins leider nicht mehr für eine Fortführung aus.

www.friedens-fragen.de

Team 2024

Anne Kruck, Dr. Nicole Rieber, Dagmar Nolden, Cora Biess, Jasmin Wölbl, Miriam Kaiser, Ann Njeri Rajkovski, Fidel Bartholdy, Tessa Schindler, Laura Steinacher, Anna Wunderlich, Prof. Uli Jäger

Weitere Projekte und Informationen

www.berghof-foundation.org/de

